



Arabako SEADen Lagunen Elkartea  
Asociación de Amigos y Amigas  
de la RASD de Álava

# Boletín informativo

**JULIO 2024**

Durante este tiempo hemos estado pendientes de diversas iniciativas que han girado en torno a tres temas: las elecciones europeas, la presidencia de Marruecos en la Comisión de Derechos Humanos y la sentencia del tribunal europeo sobre el comercio que realizan países de la unión con recursos naturales expoliados en el Sahara Occidental.



**En este boletín encontrarás, entre otras cuestiones, información relacionada con los temas mencionados:**

- Información sobre la Asamblea anual ordinaria de la Asociación
- Actividades con motivo del 51 aniversario de la creación del F. POLISARIO
- Caravana de solidaridad con la RASD
- Elecciones Europeas - 22 propuestas sobre el Sahara Occidental
- Sentencia del TJUE sobre los acuerdos comerciales UE-Marruecos
- Participación de la asociación en el 56º periodo de sesiones del consejo de derechos humanos
- In Memoriam de Jose Antonio Arderius



## Asamblea Anual de la Asociación

El día 25 de junio celebramos la Asamblea anual ordinaria en la que tratamos los temas preceptivos (Análisis de las cuentas del 2023, presupuesto para el año 2024, memoria de actividades del año, renovación de la Junta Directiva...) En cuanto a este último punto os queremos comunicar que durante este año continuarán en la Junta Directiva Marilo Ruiz de Galarreta como presidenta, Geert Demon como tesorero y Joseba Gallastegi como secretario. (Para más información podéis visitar nuestra página web, apartado transparencia).

## 51 aniversario de la creación del Frente Polisario

Con motivo de la celebración del 51 aniversario de la creación del Frente Polisario organizamos la presentación del libro de Kristina Berasain “Sahara, herri bat erresistentzian” en el Liburutopia el día 16 de mayo. Tuvimos oportunidad de escuchar a Kristina que hizo una presentación muy sugerente y con gran capacidad para emocionarnos con el tema.

El 17 de mayo, colaboramos en un acto organizado por AFANIS en el Artium, en el que se proyectó el documental Niñas de Arena, con un dialogo posterior con la productora y la protagonista principal.



## Caravana de solidaridad con la RASD

El pasado 2 de junio y tras sufrir múltiples retrasos, por fin llegó a los Campamentos de Población Refugiada Saharauis de Tindouf (Argelia) la caravana de vehículos de ayuda humanitaria al pueblo saharauí que había salido desde el puerto de Alicante quince días antes. Fueron en total cerca de 90 vehículos enviados desde varios puntos de todo el Estado, de los cuales 15 los hemos gestionado desde la Asociación.

Han sido varios meses de preparativos, compras de vehículos y materiales, puestas a punto de vehículos, cargas, traslados hasta Alicante, gestiones administrativas y aduaneras, pero al final el esfuerzo ha merecido la pena, y el objetivo se ha cumplido.

Desde la Asociación se ha conseguido trasladar hasta los Campamentos dos camiones trailer, tres camiones de recogida de residuos, un camión de distribución de combustible, 3 furgonetas, un turismo y cinco todoterrenos, que irán destinados a cubrir las necesidades de transporte de la población saharauí. Todos los vehículos y materiales han sido entregados a la Media Luna Roja Saharauí, quien los distribuirán según sus necesidades y obligaciones. Varios de ellos estarán adscritos a distintos proyectos que gestiona la Asociación (Salud Ambiental, recogida de residuos- Miama, Distribución de combustible y gas- Ministerio de Transporte y Energía, Huerto de Bugarfa- Ministerio de Desarrollo Económico).

Destacar la donación de 6 vehículos por parte de la Diputación Foral de Alava y de 3 vehículos por el Ayuntamiento de Durango. El resto de vehículos se han podido comprar y trasladar gracias a los proyectos financiados por la Agencia Vasca de Cooperación, Euskal Fondoa y Ayuntamiento de Vitoria-Gasteiz.



## 22 propuestas sobre el Sahara Occidental a los partidos y coaliciones que se presentan a las elecciones del Parlamento Europeo

Ante las elecciones europeas que se celebraron entre el 6 y el 9 de junio de 2024, algunos activistas y colectivos de la solidaridad con la causa saharauí, entre los que se encontraba la Asociación, propusieron elaborar un modelo de peticiones y propuestas que pudiera servir, por un lado, como reivindicación conjunta en todos los países y para todos grupos que se presentan a las elecciones y, por otro, como guía de acción ante las instituciones de la Unión Europea. El resultado son 22 propuestas organizadas en torno a bloques como las garantías del derecho a la autodeterminación, la vigilancia y el respeto a los derechos humanos, la transparencia y participación en las políticas europeas, la acción exterior y políticas de cooperación y el monitoreo de las empresas que operan en el Sahara Occidental. En nuestro caso las propuestas se han hecho llegar a los candidatos y candidatas vascas que participaban en las listas electorales de las distintas candidaturas.

## Sentencia del TJUE sobre los acuerdos comerciales UE-Marruecos

La esperada sentencia del TJUE en torno a los acuerdos de la Unión Europea y Marruecos sobre productos robados en el Sahara occidental se está retrasando más de lo previsto. Se esperaba que el tribunal se pronunciara justo antes o después de las elecciones al parlamento europeo, pero no ha sido así. Independientemente, la Delegación Saharaui en Euskadi junto con la Asociación, han preparado una serie de actividades para sensibilizar a las instituciones y agentes sociales de la importancia y posibles consecuencias de la sentencia. En ese marco, el 11 de junio se convocó a sindicatos, partidos políticos, ONGs, entidades de cooperación y asociaciones de solidaridad a un encuentro en el que el representante del Frente Polisario ante los organismos internacionales en Ginebra y

encargado del dossier jurídico frente a la Unión Europea, Oubi Bucharaya, pudo compartir los aspectos más importantes del proceso seguido hasta ahora y las perspectivas futuras. La amplia participación dio lugar a un interesante debate sobre diversos aspectos de la cuestión, a la vista del cual hemos propuesto organizar una charla abierta al conjunto del público en el último trimestre del año.



## **Participación de la asociación en el 56º periodo de sesiones del consejo de derechos humanos**

El Consejo de Derechos Humanos es un organismo intergubernamental dentro del sistema de las Naciones Unidas compuesto por 47 Estados responsables de la promoción y protección de todos los derechos humanos en todo el mundo. Tiene la capacidad de debatir las diversas cuestiones temáticas relativas a los derechos humanos y situaciones que requieren su atención a lo largo del año. Se reúne en la oficina de la ONU en Ginebra.

Con motivo del actual 56º periodo de sesiones, una delegación de la Asociación de Amigas y Amigos de la RASD de Álava, junto a una representación de la Diputación Foral de Álava (encabezada por Jone Berriozabal, diputada foral de Igualdad, Euskera y Gobernanza) se ha desplazado a Ginebra para realizar diferentes acciones de incidencia y denuncia sobre la situación en los territorios ocupados del Sáhara Occidental.

Además de participar en un encuentro de alto nivel sobre la negación del derecho de autodeterminación al pueblo saharauí y su impacto en los derechos humanos, la Delegación tuvo la oportunidad de hacer incidencia ante la propia oficina del Alto Comisionado de los Derechos Humanos, el Comité Internacional de la Cruz Roja, el Servicio Internacional para los Derechos Humanos y distintas embajadas acreditadas ante las Naciones Unidas como Argelia, Sudáfrica o Namibia.

A su vez, la Delegación participó en la manifestación anual en favor de los presos políticos saharauíes ilegalmente encarcelados por Marruecos y en la presentación internacional del informe “Voces desde la resistencia. Vulneraciones de derechos humanos en el Sáhara Occidental ocupado documentadas durante 2023”.

Aprovechamos estas líneas para agradecer el apoyo continuado de la Diputación Foral de Álava al pueblo saharauí y la defensa de sus derechos.



## In memoriam de José Antonio Arderius

Hace unas semanas tuvimos noticia del fallecimiento de José Antonio Arderius, “Chivani” para las y los saharauis con los que compartió tantos y tantos momentos. Mucha gente pequeña, en lugares pequeños, haciendo cosas pequeñas, puede cambiar el mundo (Eduardo Galeano) Ese fue el compromiso de Arderius con el Pueblo Saharaui, hacer su mundo más amable, más humano, con sus camiones, sus talleres, sus motores, sus herramientas... ese recuerdo y compromiso tan entrañable nos queda para siempre. Hasta siempre compañero, hasta siempre Chivani.

